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“La clave del éxito es la paciencia
para saber perseverar”

WINSOR MACKAY, VALÈNCIA

¿Cómo es posible que una per-
sona tan joven tenga un bagaje
profesional tan intenso?.

No hay ningún secreto, ni exis-
ten formulaciones mágicas. Todo
cuesta. No se salva ni el más sagaz,
ni aquel que está dotado con la es-
pecial habilidad de hacer permu-
tar lo complicado por lo fácil. A
pesar de que nos encontramos en
un contexto en el que se trata de
alcanzar una fama efímera en el
espacio temporal más reducido
posible, no podemos olvidar que
las grandes celebridades de todos
los tiempos dedicaron toda su tra-
yectoria en la materialización de
sus obras y que, por ejemplo, los
cantantes de ópera tardan años en
modular su voz. El mensaje del es-
fuerzo no se transmite y enigmá-
ticamente se acaba perdiendo. No
se trata de tener visión de altura
después de haber triunfado, sino
justamente antes; y es esa misma
percepción la que va a ser capaz
de convertir nuestros sueños en
realidad. En definitiva, el verdade-
ro valor para conseguir el éxito
consiste en confiar en uno mismo
para medir los propios límites.

Además, has desarrollado una
teoría propia que explica el mé-
todo para alcanzar la consecu-
ción del éxito profesional.

Exacto. A través de una argu-
mentación metafórica que dima-
na del bambú japonés, trato de re-
velar el motivo por el cual unas
personas alcanzan el éxito, mien-
tras que otras, a igualdad de con-
diciones, permanecen ancladas
permanentemente en su mismo
paradigma.

Hay algo realmente fascinante
que sucede con esta curiosa plan-
ta. Una vez plantada la semilla,
abonada y regada de forma recu-
rrente, no vamos a observar nada
apreciable a simple vista durante
los primeros meses. Por más gra-
do de dedicación que le otorgue-
mos, por mayores que sean nues-

tros conocimientos de cultivo y
jardinería, no vamos a obtener
ningún resultado visible. Es más,
durante los siete primeros años no
ocurre absolutamente nada con
esa semilla. Ahora bien, durante
ese séptimo año, en el transcurso
de seis semanas, el bambú japo-
nés crece más de treinta metros de
longitud. Ciertamente el bambú
necesita siete años para crecer y
durante estos años de aparente in-
actividad, desarrolla un sistema
complejo de raíces con los cuales
va a ser capaz de sostener el pos-
terior crecimiento que va a expe-
rimentar. Con el éxito se proyecta
la misma problemática. En este
sentido, son muchos los que tra-
tan de encontrar soluciones rápi-
das y triunfos apresurados, sin en-
tender que el triunfo es el resulta-
do de un proceso de crecimiento
interno que requiere tiempo, de-
dicación, sacrificio y compromi-
so.

Hablas de sacrifico, compro-
miso, tiempo. ¿Qué papel juega
la dedicación en este proceso?

Fundamental. El éxito va a estar
exclusivamente a disposición de
aquellas personas que posean la
paciencia suficiente para saber

perseverar. Cuando se analiza a
las personas más célebres, se lle-
ga a la conclusión de que son in-
dividuos que han desarrollado tal
cantidad de creaciones, que es esa
misma cantidad la que les condu-
jo irremediablemente hacia la ca-
lidad. Traeré a colación algunos
datos. Por ejemplo, Tomas A. Edi-
son, creador de la lámpara lumi-
nosa y del fonógrafo, entre otros,
ostenta un record que nadie ha
conseguido superar a día de hoy,
con 1.903 patentes registradas. A
estos efectos, Edison ejecutó más
de mil intentos para crear la bom-
billa, hasta el punto de que uno de
sus discípulos que colaboraba es-
trechamente con él, le preguntó si
no se desanimaba como conse-
cuencia de tanto fracaso, ante lo
que Edison contestó que en cada
descubrimiento conoció mil ma-
neras de cómo no hacer una bom-
billa. De hecho, es de Edison la
máxima a través de la que infirió
que el genio se componía de un
1% de inspiración y de un 99% de
transpiración, o lo que es lo mis-
mo, de sudar, sudar y sudar.

Una buena teoría, ¿Qué otros
ejemplos tienes a este respecto?

Por ejemplo, el genial Einstein,

al que todos conocemos por la te-
oría de la relatividad y el desarro-
llo del átomo que posteriormente
condujo a la bomba atómica, os-
tenta 248 trabajos científicos pu-
blicados. De Picasso, a nivel social
y en términos generales, se cono-
cen siete u ocho cuadros, a pesar
de que realizó más de veinte mil
dibujos. Él mismo dijo en cierta
ocasión "que la inspiración llegue
no depende de mí; lo único que
puedo hacer es que, cuando lle-
gue, me coja trabajando".

¿Qué determinación tiene la
suerte en una carrera profesio-
nal?.

La suerte constituye una de las
variables exógenas que determi-
nan el alcance del éxito profesio-
nal. A mi modo de ver, la suerte
viene representada por medio de
la conjugación de dos factores:
preparación y oportunidad. For-
malmente, suerte es cuando nues-
tra preparación encuentra su
oportunidad. En tanto en cuanto
pueda incidir sobre mi prepara-
ción, estaré influyendo sobre mi
suerte. Y la oportunidad no es
cuestión de azar, sino que siempre
acaba presentándose. Que una
puerta se abra -oportunidad- no
depende de mí, al constituir una
circunstancia que escapa indiscu-
tiblemente de mi alcance, pero
que cuando esa misma puerta se
abra, me encuentre situado en sus

proximidades -preparación- es
algo que me incumbe íntegra-
mente. Antes la riqueza se medía
en oro. Ahora se mide por lo que
sabemos. Hay que permanecer
irremediablemente alerta e infor-
mado.

Por último, cambiando de
tema y aprovechando tu pers-
pectiva dentro del sector inmo-
biliario, coméntanos cuáles son
tus expectativas económicas
para este 2.008.

En primer lugar, aconsejo reali-
zar un ejercicio de gran realismo,
aplicando de forma racional un
conocimiento pormenorizado del
actual escenario de reajuste y nor-
malización, sustentado en un pa-
trón de crecimiento que ha veni-
do cimentado en un nivel de en-
deudamiento bancario ilimitado
y una evaluación de los márgenes
de actuación a nivel sectorial, en
términos de flujos de tesorería y
costes de estructura. Parece exis-
tir un consenso generalizado so-
bre la existencia de una necesidad
latente de vivienda que se con-
vierte en el fundamento de una
demanda potencial de alta impor-
tancia, por lo que previsiblemen-
te nos encontramos ante un año
de grandes oportunidades para
quien cuenta con un oportuno
umbral de liquidez y la necesaria
capacidad de análisis de inversio-
nes.
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